

# EL PROGRESO

NÚMERO 478

SAN JOSÉ, viernes 28 de junio de 1901

AÑO II

## Dr. Teodoro Picado MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

## AMANCIO SAENZ, Médico Cirujano

DESPECHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

## J. Castro Méndez

Corredor Jurado y Comisionista

Oficina: su casa de habitación; Avenica Central Este.—Correo 462.—San José Costa Rica.

## Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.

## CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos. Venta de heno.

## GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Stbre. de 1900.

## EN LA IMPRENTA

DE

## “EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros ta-lonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

## AVISO

Azúcar de superior calidad se encuentra de venta en la casa de Agencias de FELIPE J. ALVARADO y C<sup>o</sup>, en Puntarenas á los reducidos precios de ₡ 15 por quintal de primera clase y ₡ 14 por el de segunda.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor

## —ADELINA— JARDINERIA EN PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Herald,” en la de “El Tiempo y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,  
JARDINERO ALEMÁN.

## VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción, sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con

RAMÓN MÉNDEZ.

## JUAN MALEK FABRICA de CERVEZA

y

## AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

## EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpízar A.

Los políticos  
del pueblo

Il buon di si conosce da mahina.

Uno de esos que siempre hablan hasta por los codos de los derechos del pueblo, y de la democracia;—*un republicano neto*, ¿viene con un extenso artículo de *proteccionismo*?

Nos ha recordado esto á un malogrado é inmortal patriota, el cual nos decía á propósito de aquel Jefe del partido del pueblo: "Ese señor que en las actuales circunstancias postulan amigo del pueblo, sería mañana en el Poder, la argolla de hierro y la mordaza de acero más terrible en contra de las libertades, de la democracia y de los derechos del pueblo. Esa gente endiosada, que pretende tener *huesos, carne y sangre* diferente á la generalidad de los hombres, por sólo el hecho de que el paciente aquel, en cuarto grado, fué Gobernador colonial ó su visabuelo inquisidor famoso, no pueden ser amigos del pueblo jamás, y, aunque tengan sus momentos de entusiasmo *parrandero* en los cuales abrazan y casi besan á los *conchos*, todo no es más que política jesuítica é interesada á lo Maquiavelo. Después, ni recuerdan haber visto á esa especie de Jefes patriarcales de los campos. Su cara amarrada y su tiesura ha olvidado ya hasta sus mejores amigos, preguntándoles cuando se acercan á su palacio, con mal gesto ó como quien dispensa inmenso favor: ¿qué se le ofrece á usted señor?—Venía señor, á proponer á su distinguidísi-

mo criterio, tal idea, como benéfica al país.—No conviene: ese es un desatino, el Gobierno ha pensado ya en una cosa mejor y sobre todo lo que usted propone está ya establecido en la oficina A., por más que todo ande peor que el día espantoso de la confusión de lenguas en Babilonia."

Pues, cosa semejante acontece ahora. Lo insignificante y pequeño sirve casi siempre y sin casi, para analizar lo trascendental ó sea el porvenir de una causa.

¿Qué nos dice y qué nos cuenta el *noble amigo del pueblo*, el señor *republicano*?

Atención pedimos á su argumentación y á su lógica especial, que indudablemente hará escuela; y más, si entran en ella, los que padecen de chifladura crónica por alcanzar el botín, ó por figurar aunque sea de agregados á una legación de empréstitos, para luego hacer mugrientos.

¡Magnífico criterio!!

Que por cuanto algunos de los librereros se han enriquecido aprovechando los buenos tiempos de vender ganado al ciento por ciento, poca ganancia en los libros de texto y útiles de escuelas, no conviene, se haga competencia á dichos señores y mucho menos que el Gobierno sin hacer negocio, ponga en el Almacén Escolar á disposición de los padres de familia, los libros de texto y útiles al precio de costo.

Señor *Republicano* y *demócrata*, el pan intelectual debe ser tan barato y tan al alcance de todos, como los artículos de primera necesidad.

Si tan benéfica idea no es republicana, venga Dios y diga lo contrario!

Por manera que, eso de dar rienda suelta y sin un buen freno á la pasión sistemática del odio, no cabe entre personas más ó menos cultas y—mucho menos, entre *patriotas dis-*

*tinguidos* que sueñan ya en el Poder.

El Gobierno que estudia los medios de abaratar los útiles de enseñanza, antes que crítica hostil y desatinada, está muy por encima de esas ideas *republicanas* de proteccionismo.

¡Miren ustedes qué amigo del pueblo será aquel que pide que continúen los padres de familia y los pobres, pagando caprichos á los librereros!!

A nosotros nos toca pedir otras muchas cosas; todas á favor del pueblo, de nuestras necesidades, de nuestra cultura y de nuestro bien común; pero sostener los intereses creados sin competencia y sin estímulo, en contra del pueblo; no es de patriotas, no es de personas humanas ni es la Escuela democrática la que se sacrifica por el pueblo.

Es la argolla de hierro de que hemos hablado ya, es la mordaza de acero y es en resumen, aunque... . . . . . parezca vulgar, la ley del embudo en su genuina y característica lógica del proteccionismo—y de los privilegios.

¿Por qué no pide... . . . . . por ejemplo, que vuelvan la Universidad y su Ley de Ereción. La institución de vida propia más liberal, democrática é independiente que ha tenido el país?

Que vuelva la Universidad, con sus cursos libres con su Dirección Independiente, con sus Cátedras por oposición y competencia, con su enseñanza al alcance de pobres y ricos?

En nuestra antigua Universidad se impartían los estudios de Segunda Enseñanza y de Enseñanza profesional facultativa, con todo el calor, la energía y el entusiasmo, que necesita nuestra escuela liberal democrática.

Los estudiantes podrán seguir ó matricularse en una, en dos ó en más asignaturas. La matrícula de cada asignatura

no valía más que cincuenta céntimos. Las clases se daban en la mañana, por la tarde y en la noche, para que pudiesen asistir á ellas los pobres y las personas ocupadas.

A cuantos estudiantes pobrísimos vimos levantarse en las aulas universitarias hasta llegar á ser personas utilísimas en los destinos de la Nación. Estos si eran hombres de acción y de acción positiva y llena de energía, no como las endebles y afeminadas, llenos de formas y nada más que formas vacías, con solo una especie de barniz y de instrucción á la violeta que los convierte antes que en hombres de acción y de carácter independiente en presuntuosos y pelafustanes de zapatilla de charol.

La Escuela práctica de la vida históricamente ha producido genios y hombres, es y ha sido siempre aquella en que las necesidades de la vida obligan al hombre al trabajo y al estudio.

Los mejores estudiantes no son los mimados por la fortuna ni los hijos de los dioses, son los que á la vez que trabajan noche y día para ganar el pan negro, no pierden un momento que no dediquen al estudio y al cultivo de su inteligencia.

UN OBSERVADOR.

## ACTUALIDADES

AYER por estar mal informados no ampliamos debidamente nuestras gacetillas referentes á los representantes del Guanacaste, en la cual sólo nos referimos á los jóvenes Faerron y Esquivel.

Hoy fuimos sorprendidos de una manera muy grata al saber que también el celoso defensor de los intereses guanacastecos, Doctor don Rodolfo E. Alvarado, venía

á reanudar con la actividad que lo caracteriza las tareas que le han sido encomendadas por el voto de los pueblos de aquella provincia.

“El Progreso” saluda muy atentamente al distinguido representante.

RAMON L. ROLDAN.—Este amigo nuestro partirá en breve en viaje de salud para la vieja Europa. Si la voz elocuente de la amistad hace algún eco más allá donde no se apaga el día, hacemos anticipadamente fervientes votos porque la importante salud del buen amigo sea recuperada en todo sentido.

INTERÉS NACIONAL. Esperamos de quien corresponda dé respuesta ó informe á lo siguiente: El público tiene derecho.

Supuesto el Gobierno está en la obligación (que no fija el contrato) de ir recibiendo por trechos los pedazos de línea que se construyen para Tivivis, ¿cuánta es la utilidad que á la nación reporta la carrera casi diaria de trenes conduciendo pasajeros hasta San Antonio de Belén ó Río Grande?

No nos parece lógico que al Gobierno le toque la reparación de los desperfectos que sufra la línea construída y á los contratistas las utilidades todas de la conducción de pasajeros, pues sabemos que cada cual paga más ó menos ₡ 2-50 por viaje redondo.

Justo es que por lo menos se repartan por iguales partes el producto de la conducción de pasajeros.

Esperamos que nuestro es-

timado colega “El Día,” por estar más inmediato al dicho camino de hierro, amplíe con mayor abundamiento de datos la presente gacetilla.

RETO indirecto parecen envolver las últimas líneas de la reciente comunicación del señor Salinas referente al señor Chocano, ya á los amigos de este, ya á los partidarios del arbitraje obligatorio. Como el señor Chocano contestó tan oportunamente lo que había de personal en el ataque, esa es tarea que no tienen que llenar sus amigos. En cuanto á la disputa Salinas-Chocano sobre los méritos respectivos de Chile y el Perú, los amigos del arbitraje obligatorio la deploran en vez de estar dispuestos á mezclarse en ella.

Si es de sentirse que el señor Salinas no entrara en ese debate cuando estaba aquí la única persona que por sus pasiones y por su conocimiento del asunto era la llamada á sostenerlo.

Los miembros costarricenses de la Liga, así como sus amigos de otros países que están en ella no quieren cuestiones de ese linaje, y no tienen motivo alguno para mantener el que con ese carácter se promueva.

De EL PAIS.

AYER visitaron como á la 1 p. m. al señor Lic. Ricardo Pacheco, actualmente encargado de la Secretaría de Instrucción Pública y anexas, el Director, profesores y empleados del Liceo de Costa Rica, en número de 16 personas y vestidos correcta-

mente de negro. Dicen que iban á besar la mano al nuevo Superior y á felicitarlo por la distinción de que ha sido objeto.

Si mañana viene otro al Ministerio, es de suponerse que la escena se repetirá. Olé por los hombres de "carácter!"

Qué dirá "alguien?"

De "El Tiempo."

Nota nuestra:

Quien sabe si el señor Salinas habrá leído algo acerca de El Carácter de S. Smilles. Si no lo ha leído sería bueno que lo leyera é hiciera que sus discípulos y allegados lo lean.

Pero... al asno muerto la cebada al rabo.

### NOTICIAS POR CABLE

Madrid, 25.—Los amotinadores anticlericales quienes marcharon en procesión por las calles de ésta el domingo, echaron mueras á los frailes y quienes insultaron á la infante Isabel atacaron en la noche un monasterio. Finalmente la policía los hizo retirarse. Acontecieron graves desórdenes en Alcoll. El populacho atacó la procesión del jubileo, quitó el crucifijo al padre y lo hizo pedazos. Esto motivó un verdadero combate entre los anticlericales y los que formaban parte de la procesión. Los gendarmes cargaron sobre los combatientes, hiriendo á gran número.

Ciudad del Cabo, 25.—Se han recibido los pormenores del encuentro entre las fuerzas de Elliot y Dewet ocu-

rrido el 6 del presente en Reitz. Los británicos atacaron de sorpresa al Comandante boer. Los burghers que que lo resguardaban se huyeron al notar que el número de británicos era poco, se regresaron atacando con mucho denuedo. Después de reñidísimo combate se hicieron dueños del comboy.

París, 25.—Varios testigos declararon hoy ante el Senado en su carácter de Supremo Tribunal de Justicia. El General Zurlindea declaró que él no creía premeditado el acto de Derroulede cuando quizo persuadir á la tropa á marchar al palacio del Elicio el día del entierro del Presidente Faure. Los Jefes no tenían ninguna idea de faltar á sus deberes. Francia siempre puede confiar en la lealtad del ejército.

¡Oigan los  
morosos!  
Si antes del último  
no contestan nuestros  
memorandums, publica-  
remos sus nombres.

**Ricardo Kriebel**  
— DENTISTA ALEMAN —  
*UNICA instalación eléctrica en  
Centro América*  
DESPACHO  
CALLE 16 NORTE frente á la  
PLAZA DE ARTILLERÍA.

## OFICINA

De Agencias y Comisiones

— DE —

J. CASTRO MENDEZ  
Y HERMANO

Hemos establecido nuestras oficinas en los bajos de la Red Telefónica.

J. CASTRO MÉMDEZ.

TACIO CASTRO.

## Buena gratificación

Se darán dos colones á quien informe en donde se encuentran unas alforjas de cuero de baqueta, marcadas con las letras R. H. Estas alforjas desaparecieron con unos arbolitos de balsa, de la Escuela Anexa del Liceo de Costa Rica, el día 15 de mayo pasado.

*Rafael Huertas.*

## Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado **RESTAURANT CENTRAL**, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

### Se vende

una máquina de coser, fábrica New Home, en buen estado y muy barata.

Dr. Marcos Zúñiga  
Despacha en la Botica de  
**LA VIOLETA**